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根据媒体的报道，杭州飙车案中的三菱跑
车，的确经过了改装。这样的改装手法，李维举
在多年前也做过。但是早在几年前他就金盆洗
手了：“没有办法，很多开车的人根本不懂车，却
要你怎么改怎么改。按他说的去改，迟早要出
事。”

赛车界有很多流行的谚语，比如“人比车
凶”“人比车壮”，意思都是说，车手的驾驭能力，
要比车子本身的性能重要得多，也正因为这个
原因，李维举一般不改车。李维举说，改装车实
际上就是在打破原有车辆的平衡状态，比如，对
于更换火花塞和点火线，能让车子性能好很多，
但潜在的隐患是，产生的电磁波，会干扰车辆的
防盗及点火状态，会出现意外熄火。而对于马
力的改造，更直接降低了发动机的寿命。李维
举说，将 150匹的马力改造为 200匹后，将致使
发动机的寿命缩至 1/10 或者更多，“在拉力赛
赛场上，发动机的寿命只有 1000公里，通常情
况下，跑一次比赛就要更换一次发动机！”但在
开改装车的人中，却极少有人懂得这些道理。

据《现代快报》

在现场没有测速雷达的情况下，杭州飙车案的车速是怎样测算出来的？
开车人，当你车速开到每小时120公里，知道刹车后还要跑多远吗？
飙车族仅仅是出于炫耀或寻求刺激，还是另有原因？

目前，备受关注的杭州“5·7”交通肇事案已告一段落，可是很多人心中却仍存有不少疑问——调查组最后确定的时速是
84.1~101.2公里，这个数字是怎么测出来的？一辆正规的改装车应该是什么样的，它是用来飙车的吗？改装车究竟是越改越
安全，还是越改越危险呢？

现在，就让专家和改装车高手，带你走进这个案件的背后，用科学的眼光，换一种视角来看看飙车何以疯狂。

杭州飙车案事发时，现场并没有测速装置，
也没有清晰的监控装备，那么在这种情况下，究
竟该如何计算车速呢？宁杭高速南京交警大队
刘兵警官先给记者讲了这样一个故事——前几
年，宁杭高速曾经发生一起离奇的追尾交通事
故，一辆依维柯客车追尾撞上了正在前面行驶
的大货车，依维柯客车车毁人伤。按照一般情
况，追尾相撞的事故，一般都是后车承担全责或
者主责。但在调查时，交警却发现，前面的大货
车低速行驶才是造成该起事故的主要原因。

据刘兵介绍，当时事发地也没有测速装备，
无法准确得知事发时的车速。为此，交管部门
使用事故车辆，装载同样的货物，在同一时段同
一路段进行实地测试，结果发现该车在油门踩
到底后的最大时速，也不过就 22公里。据此，
警方推断出事发时大货车的车速。

“但对于杭州发生的这起肇事案件，这种类
推方法就无法适用了。”东南大学交通学院交通
工程研究所副所长、博士生导师邓卫教授认为，
宁杭高速公路事故车辆车速的测算方法具有独
特性，在杭州案中无法适用，“按照我们的研究，
应该适用了一个并不复杂的公式”，即 d=
1.47Si×t+（Si2-Sf2）/30（0.348±0.01G）。

邓卫教授介绍说，d代表制动距离，Si代表
初始速度，Sf代表最终速度，t为反应时间，G代
表坡度。这一公式是目前国际上通用的测算制
动距离、行驶速度等的最基本公式，在国外应用
广泛，不少国家都将这个公式用于交通事故的
防范知识方面，甚至不少交通设施的安装，也是
经过这一公式测算的。但邓卫强调说，因为这
一公式在国外应用较多，其测算的结果还是英
制。

邓卫举例说，如果一辆汽车在路上行驶的
速度为120公里每小时，这时，司机发现前方有
行人穿越马路，他本能下紧急刹车，如果没有意
外的话，最终车子停下来时的速度应该为 0。
那么，按照这一公式，将 120公里和 0公里的数
据换算成英里后套入公式中，并假设坡度为0，
反应时间为国际通用的2.5秒，进行推算并换算
为米后，则制动距离约为240米。也就是说，在
时速 120公里的干燥平路上高速行驶时，遇到

紧急情况刹车，从刹车开始到完全停下来，得需
要 240米左右。如果是雨天路滑，还要考虑轮
胎与地面摩擦系数大大降低的因素，刹车距离
远远超过这个数字。

但邓卫表示，运用这个公式计算出的结果，
是纯理论性的，排除了一切外在因素的影响，但
在实际生活中远没有这么简单。“杭州飙车案，为
什么专家测出的数据是个区间值呢？就是因为
除了这个公式外，还有很多无法测算的数据。”

李维举是南京松达汽车俱乐部的老总，从
上海交大汽车设计制造专业毕业后，在十几
年的时间里，他一直在汽修行业摸爬滚打，
练就了一流的维修改装技术，还担任了意大
利依维柯汽车的技术顾问。如今专业改装
赛车的他，更是成了行业内的“大佬”。

从 1996年起，李维举自认为是天生的“赛
车手”，关注赛车比赛很快成了李维举的爱好，
一度狂热。也就在这样的过程中，他也开始关
注改装车。这样的过程一直持续到 2000年年
初，当花费上百万元、眼看着要实现自己当个
赛车手梦想的时候，国外那些真正的赛车手给
了李维举致命的打击。“那是一次双座F1赛车
体验赛，在专业赛车手看来，这种赛事要温和

得多，但就在那次赛事中，当车子轰鸣着跑起
来后，对自己感觉那么棒的我，却陡然发现，自
己眼前一片模糊。”这么多年来，李维举怎么都
忘不了那个过程，“仅仅是一个拐弯，我感觉身
子就飞了起来，轻飘飘地飞的感觉，本能地只
能闭上了眼睛！”走下车子的时候，李维举的第
一感觉就是，“我永远跟F1无缘了！”李维举说，
赛车手需要天赋，筛选赛车手，甚至比筛选飞
机驾驶员都难。

最终，在游离多年后，李维举放弃了自己
的赛车梦，走上了专业改装赛车的道路。而
他，总是以“过来人”的体验，告诉你，别在大街
上飙车，“那个年代，没人告诉我。但现在，我
来提醒你”。

那么为什么还是有一些人喜欢飙车且乐此
不疲呢？除了炫耀，寻求刺激，这里还有别的科
学道理。

李维举将这样的行为归结为是很多年轻人
喜欢改装车、喜欢飙车的最主要心态：刺激、扎
眼，能引来那么多回头率和艳羡的目光。李维
举说，这就有点像女孩喜欢打扮，喜欢跟别人不
一样，喜欢在大街上遭遇大面积的回头率。

在医学家眼中，一些极限运动如飙车，确实
可以刺激大脑释放多巴胺，它使人产生强烈的
快感，而且会成瘾；而在心理学家看来，飙车实
际上是一种最有可能体验死亡感觉的方式，当
人战胜这种恐惧的时候，心理上会得到很大的
满足。

车速测算有一个国际
通用公式

宁杭高速上的一次蹊
跷追尾案

一个都市飙车族的忠告

喜欢飙车是一种心理病态

按一些人的要求改车
迟早会出事

电影《速度与激情》里的飙车
《速度与激情》系列迄今已经走过了八年。

华裔导演林诣彬说：“对于《速度与激情4》这一
集，我定下的目标只有两个字：更快。在这一集
的筹划之始，我们要准备的就是如何把赛车的桥
段拍得更加具有速度感和更加惊险刺激，因此我
们设计了各种不同的飙车戏，并且一次次测试拍
摄的可行性，这要得益于我们的飞车技术指导，
他的确是非常的辛苦……另外，我想在这一集
对于前面的故事做出一个总结，观众们也需要一
个答案。”


